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Bolsonaro (PL) cresceu no segundo bloco e 
venceu o terceiro no debate. Uma avaliação 
imparcial e que destaco com precisão foi o ponto 
forte do petista e o embate sobre pandemia, 
enquanto o chefe do Palácio do Planalto se saiu 
melhor quando usou o tema da corrupção para 
atacar seu adversário.
  Contudo, Lula ganhou o primeiro bloco, 
empatou no segundo e perdeu o último. A 
decantação das falas, com o festival de mentiras 
que se viu, pode ainda mexer neste balanço. O 
certo é que Bolsonaro foi muito bem no final e 
Lula foi melhor no começo.
  Lula colocou Bolsonaro nas cordas na 
pandemia, mas definitivamente ainda não sabe se 
posicionar quando responde sobre corrupção e 

entregou 5 minutos livres para o presidente que o 
derrubou nas cordas. A vantagem de Bolsonaro 
foram os 5 minutos em que encontrou o gol 
vazio, chutou e acertou.
  Já na avaliação de integrantes da equipe de 
Bolsonaro, o presidente teve um desempenho 
pior no primeiro bloco, quando Lula conseguiu 
pautar boa parte do tempo com temas 
desgastantes para o presidente, como a 
pandemia. Há, no entanto, a avaliação de que 
Bolsonaro terminou melhor o último bloco do 
programa. Na campanha de Lula o balanço é 
similar. O primeiro bloco foi apontado como o 
melhor momento do ex-presidente.
  Lula se saiu melhor no começo, se atrapalhou 
no final, ainda não conseguiu resposta eficiente 

para perguntas sobre corrupção. Bolsonaro não 
se dá bem com a câmera, parecia desconfortável.
  Embora é preciso destacar que o formato 
inovador do debate ajudou no bate-boca, abrindo 
espaço para troca de “elogios” mútuos por blocos 
de quinze minutos, sem qualquer mediação. 
  Portanto, enquanto pode haver algum 
questionamento sobre quem se saiu melhor, não 
resta dúvida sobre quem saiu perdendo no 
debate: o eleitor. No clima de bate-boca de 
várzea que dominou o confronto, temas como 
economia e educação foram abordados 
superficialmente e perderam espaço para a troca 
mútua de acusações. Para um país com enormes 
desafios pela frente nos próximos anos, não 
poderia haver programa pior que o da Band.

   Levando-se em conta o clima das campanhas 
nas últimas semanas, a expectativa era de um 
embate padrão MMA no primeiro encontro dos 
presidenciáveis no segundo turno. O evento 
realizado pela Band no domingo esteve mais 
para a antiga luta-livre, na qual os adversários 
repetiam coreografias ensaiadas de combate, em 
tom de marmela. 
   Durante o programa, Jair Bolsonaro e Luiz 
Inácio Lula da Silva chamaram um ao outro de 
“mentiroso” por inúmeras vezes e atacaram o 
oponente com munições previsíveis. 
  O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
foi o vencedor do primeiro bloco do debate 
presidencial realizado no último domingo pela 
TV Bandeirantes, enquanto o presidente Jair 
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Respeitamos o tempo de cada pessoa, de cada 
família na definição de seu novo lar”, acrescenta 
André de Freitas. 
  Com relação ao transporte público, Bento 
Rodrigues contará com uma linha de ônibus 
interdistrital que fará o trajeto de ida e volta para o 
centro urbano. A Escola Municipal está sendo 
estruturada para iniciar o ano letivo a partir de 
fevereiro de 2023. Essa é a mesma previsão para 
funcionamento do Posto de Saúde, que tem salas 
de vacinação, odontologia e ginecologia, entre 
outras.   
“O processo de preparo para a mudança inclui um 
levantamento junto às famílias para entender suas 
preocupações e anseios e, dessa forma, buscar 
soluções que minimizem os desconfortos com a 
transição”, afirma Luiz Ferraro, gerente geral de 
Reparação Integrada dos Reassentamentos da 
Fundação Renova.  

Infraestrutura, bens e casas 
  Bento Rodrigues possui o contorno do distrito 
que foi planejado pelos futuros moradores. Estão 
concluídas as seguintes obras: infraestrutura, 
escola municipal, postos de saúde e serviços, 
arruamento, iluminação pública e rede elétrica, 
drenagem pluvial, redes de água e esgoto e 
Estação de Tratamento de Esgoto. Ao todo, 196 
famílias optaram por viver em Bento Rodrigues. 
Das 162 casas atualmente contratadas, 71 estão 
prontas, 83 em construção e 8 a iniciar obras da 
edificação principal, todas com projetos 
arquitetônicos e construtivos individuais e 
exclusivos, considerando expectativas e 
necessidades de cada família. 

  A conclusão das obras referentes a calçadas, 
vielas, paisagismo e ligação da água potável, em 
todo o distrito, está atrelada à finalização das casas. 
Os bens coletivos com obras em andamento - 
Assembleia de Deus, Igreja São Bento, 
Associação de Hortifrutigranjeiros de Bento 
Rodrigues, Igreja das Mercês, Praça São Bento e 
Praça do Encontro – estão em ritmo acelerado. Um 
conjunto de ações será implementado para garantir 
que os trabalhos remanescentes possam continuar, 
desde que preservada a segurança dos moradores 
que já estiverem vivendo no distrito. 
ETE 
  A operação assistida da Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) possibilita ao Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto (SAAE) começar a operar o bem 
construído pela Fundação Renova no distrito. Com 
capacidade para atender 1.200 pessoas (cerca de 
300 famílias), a ETE de Bento Rodrigues é 
sustentável, uma vez que o transporte dos resíduos 
será feito sem necessidade de bombeamento e seu 
tratamento não exigirá produtos químicos.  
Paracatu de Baixo 
  No reassentamento coletivo de Paracatu de 
Baixo, onde a infraestrutura está concluída, as 
obras seguem focadas na construção de casas e 
bens coletivos. Com marcos temporais diferentes 
de Bento Rodrigues – por exemplo, o terreno de 
Paracatu de Baixo foi escolhido pela comunidade 

seis meses depois -, estão em construção 56 casas, 
além de Escola Infantil, Escola Fundamental, 
Posto Avançado de Saúde, Salão Comunitário, 
Posto de Serviços, Praça Santo Antônio, Estação 
de Tratamento de Esgoto e Estação de Tratamento 
de Água.   
Reassentamento Familiar 
  Até o momento, 179 atendimentos receberam as 
chaves de suas casas ou aceitaram pecúnia por 
meio da modalidade de reassentamento familiar, 
opção para quem prefere viver fora dos 
reassentamentos coletivos. 
Sobre a Fundação Renova 
  A Fundação Renova é uma entidade de direito 
privado, sem fins lucrativos, constituída com o 
exclusivo propósito de gerir e executar os 
programas e ações de reparação e compensação 
dos danos causados pelo rompimento da barragem 
de Fundão. 
  A Fundação foi instituída por meio de um Termo 
de Transação e de Ajustamento de Conduta 
(TTAC), assinado entre Samarco, suas acionistas 
Vale e BHP, os governos federal e dos estados de 
Minas Gerais e do Espírito Santo, além de uma 
série de autarquias, fundações e institutos (como 
Ibama, Instituto Chico Mendes, Agência Nacional 
de Águas, Instituto Estadual de Florestas, Funai, 
Secretarias de Meio Ambiente, dentre outros), em 
março de 2016.

   O novo distrito de Bento Rodrigues chega a mais 
uma fase: 71 casas, 4 lotes estruturados e 4 bens 
públicos estão prontos. A previsão é de que cerca 
de 120 casas estejam concluídas no fim do ano. 
Nesta quarta-feira, 19 de outubro, foi assinado 
entre a Fundação Renova e a Prefeitura de 
Mariana o Termo de Compromisso que sustenta o 
Plano de Ação para que os serviços essenciais, 
como tratamento de água e esgoto, transporte 
público, limpeza urbana, iluminação e segurança, 
estejam em pleno funcionamento. Também foi 
anunciado nesta quarta-feira o início da operação 
assistida da Estação de Tratamento de Esgoto do 
novo distrito. Com a parceria entre a Fundação 
Renova e o poder público, criam-se condições 
para que as pessoas possam planejar sua mudança. 
“Sabemos que o tempo transcorrido desde o 
rompimento é longo, mas o trabalho de 
construção do novo distrito de Bento Rodrigues 
respeitou a necessidade de amplo diálogo com os 
moradores, autoridades públicas, Ministério 
Público, Poder Judiciário, comissões e 
assessorias técnicas”, diz o diretor-presidente da 
Fundação Renova, Andre de Freitas.  
  O novo distrito foi desenhado com a participação 
ativa de seus futuros moradores, seguindo as 
melhores práticas, desde a escolha do terreno até a 
aprovação do projeto urbanístico. Todas as etapas 
foram debatidas, alinhadas e decididas pelo 
conjunto das pessoas envolvidas em Bento 
Rodrigues.  “Cada casa tem um projeto 
arquitetônico e construtivo individual e exclusivo, 
que considera as expectativas e necessidades de 
cada família. A obra só começa após a aprovação 
final do desenho pelos futuros moradores. 

ATUAÇÃO: FUNDAÇÃO RENOVA E PREFEITURA DE MARIANA 
ASSINAM PLANO DE AÇÃO PARA ENTREGA DE BENTO RODRIGUES 

Medidas conjuntas criam condições para que as famílias possam planejar a mudança para o novo distrito.

Foto: Guilherme Guedes / Divulgação 

LUTA-LIVRE: ESSE É O BALANÇO DO PRIMEIRO DEBATE DO SEGUNDO TURNO ENTRE OS PRESIDENCIÁVEIS 
No clima de bate-boca varzeano que permeou o primeiro debate no segundo turno, temas como economia e educação acabaram escanteados.
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destaque em outras localidades.
  A sessão solene foi presidida pelo vereador e 
professor João Bosco (PDT). Ao total, quatorze 
pessoas foram homenageadas durante a sessão 
solene e ganharam, além da comenda, um 
anjinho esculpido em cedro pelo o artista local 
Ari Antunes. Os nomes dos homenageados 
foram indicados pelos parlamentares da Câmara 

Municipal de Mariana.  
  Em nome dos agraciados da noite, Thiago 
Freitas, emocionado, discursou e falou sobre a 
honra de receber a homenagem. "Nós 
marianenses, do presente, somos legatários da 
missão de escrever a história contemporânea de 
Mariana.  Conscientes  de que para a 
preservação da história, não basta reviver o 

passado, é preciso construirmos caminhos 
novos que mantenham a cidade no patamar das 
grandes urbes mineiras, digna de ser a mãe de 
Minas e ter a sua história contada em páginas 
imortais", discursa.

   
Por Larissa Viana

  No último dia 30 de setembro, o Clube 
Marianense foi tomado por muita emoção e 
reconhecimento. A Câmara de Mariana realizou 
a cerimônia "Marianense Ausente", em que 
houve a outorga da Menção Honrosa Doutor 
Gomes Freire de Andrade, concedida aos 
cidadãos ilustres nascidos na Primaz de Minas e 
que foram reconhecidos pela trajetória e 

MARIANA: CÂMARA HOMENAGEIA MARIANENSES QUE 
TÊM DESTAQUE E TRAJETÓRIA NOTÁVEL EM OUTRAS

LOCALIDADES
14 marianenses ausentes foram agraciados durante sessão solene em Mariana.

Foto: Marina Ferreira / Divulgação 
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  O Carro Biblioteca da UFOP é uma biblioteca 
itinerante, com o objetivo de incentivar a leitura na 
periferia de Ouro Preto. Além disso, realiza 
itinerância pelos distritos do município e participa 
de eventos literários da região. O projeto foi 
considerado pela Fundação Nacional do Livro 
Infantil e Juvenil (FNLIJ) na 22ª edição do seu 
Concurso em 2017, como o segundo melhor 
programa de incentivo à leitura junto a crianças e 
jovens de todo o Brasil. Como destaque a equipe 
do Carro Biblioteca oferece empréstimo de livros, 
leitura literária, jogos teatrais, contação de 
história, entre outras atividades lúdicas e criativas.
  O Projeto Santa Leitura: uma biblioteca a céu 
aberto de voluntário e sem fins lucrativos, nasceu 

em 2010, no fundo de uma loja de moda feminina, 
no bairro Ipiranga, Belo Horizonte, de Estella 
Cruzmel. A biblioteca com o nome “Cantinho do 
Livro” tinha o intuito de prestar um serviço a mais 
para o cliente. A biblioteca cresceu e passou a 
emprestar livros para toda a comunidade dos 
bairros Palmares, União, Cachoeirinha e Floresta. 
Em meados de 2012, a convite de uma freira, 
Estella foi para a Comunidade Sagrada Família no 
bairro Taquaril, onde as pessoas carentes passaram 
a ter mais acesso à literatura.
  O Poesia Viva: a poesia bate à sua porta foi 
idealizado pela artista plástica e escritora Andreia 
Donadon Leal, no ano de 2008, com doação de 
livros de autores que batem de porta em porta em 

comunidades carentes situadas em Distritos e 
bairros periféricos. O projeto distribuiu 250 mil 
livros; venceu duas edições do Prêmio VivaLeitura 
(MEC-MINC); Itaú-Unifec, Mineiros de Ouro 
(Estado de Minas); Troféu Imprensa JORNAL 
HOJE EM DIA; Fundação Nacional do Livro 
Infantil e Juvenil (FNLIJ). 
O Poesia Viva distribuirá 200 livros para os 
primeiros visitantes. 
Dia: 22 de outubro, das 9:00 às 14h.
Praça Gomes Freire 
P a r t i c i p e  d a  11 ª  S E M A N A D E  A RT E 
ALDRAVISTA!

  Neste ano, a SEMANA DE ARTE ALDRAVISTA 
receberá três projetos que trabalham a leitura, a 
literatura e o incentivo ao livro, com iniciativas 
que contribuem para o engrandecimento da 
educação cultural em Minas Gerais. 
  A Praça Gomes Freire, na cidade de Mariana, se 
transformará numa Biblioteca a Céu Aberto com o 
SANTA LEITURA (projeto coordenado pela 
marianense Estela Cruzmel, moradora de Belo 
Horizonte); o Poesia Viva: a poesia bate à sua porta 
(dos poetas do Movimento de Aldravistas); o 
Carro Biblioteca da UFOP, criado no ano de 2010, 
projeto de extensão da UFOP vinculado à Pró-
Reitoria de Extensão (PROEX) e coordenado pelo 
Sistema de Bibliotecas e Informação (SISBIN). 

TRÊS PROJETOS DE INCENTIVO À LEITURA EM MARIANA

Narciso
Pode ser que haja espaço
Para outros tão menores
Já que o coração dos trouxas
Tem uma queda por algozes
Pois a mente há muito anda
Sob o poder de uma hipnose.

O amor quando acontece
Só em um acha morada,
Paga com a carência o aluguel
Às custas do dono da casa
Pagando mais a cada dia
Para não perder a vaga.

por Júnio Liberato

No coração da pessoa
Que está indisponível
É onde não te cabe,
Incomoda feito lixo;
Sem coleta seletiva
Que recicle o seu partido.

@jornalpanetus@jornalpanetus

locais, além de potencializar a cidade como um 
destino turístico.
  O distrito mineiro oferece trilhas, cachoeiras, 
passeios a cavalo e de quadriciclo, tendo como 
destaque a  vocação para o ecoturismo, 
principalmente, por ostentar a tirolesa em um 
ponto mais alto do Brasil, a 1.500 metros de 

altitude acima do nível do mar.  
  Com aproximadamente 1.500 habitantes, Lavras 
Novas é apontado como um refúgio para quem 
deseja fugir da agitação da cidade, relaxar, 
descansar, contemplar as montanhas, ou tomar 
banho de cachoeira. A cidade também faz parte do 
Caminho Novo da Estrada Real.
  Eberty Salles, um dos organizadores do evento, 
explica que o Projeto Sons e Sabores contou com a 
participação das doninhas, as cozinheiras e 
quituteiras locais. “As doninhas ganharam 
barracas para oferecer ao público iguarias 
tradicionais da culinária mineira”, conta.  
“Mostramos a arte culinária caseira das doninhas 
de Lavras Novas. Elas apresentaram a delícia de 
seus pratos, de uma culinária simples e rica entre o 
cheiro e o tempero durante o festival”.
  As atividades do projeto foram desenvolvidas no 
entorno da Igreja Nossa Senhora dos Prazeres, 
considerada o cartão postal da cidade. A igreja foi 
construída no século XVIII e se destaca pela sua 
importância história, cultural e pela beleza 
arquitetônica.
   De acordo com Salles, o intuito desse projeto foi 

fomentar a economia para todas as pousadas e 
restaurantes, bem como   valorizar a cultural de 
Lavras Novas com a apresentação de shows com 
músicos locais.  Ele adiantou que outras 
localidades já estão sendo mapeadas para receber o 
evento e citou Monte Verde, Diamantina, Poços de 
Caldas e Ouro Preto.
Na grade da programação cultural, o projeto 
apresentou shows com Bruno Felga, Thitonho, 
Carla Lima, Velotrol, Renan Scarpati e Lavras 
Novas Music Band.  Destaque dos shows foi a 
apresentação da banda JPG, projeto do músico 
João Ramalho, que tem um belo berço musical, 
pois é filho de Zé Ramalho e da Cantora Amelinha.
  Na área de hospedagem e gastronomia, a 
iniciativa contou com a participação de: Esquina 
de Lavras, Restaurante Caiana, Bar do Claudinho, 
Armazém Santa Bárbara, Bar e Restaurante Zuim, 
Dusprazeres Restaurante, Saideira, Restaurante 
Carumbe,  Ricardo Ansaloni Fortes, Mansur e 
Carvalho Ltda, Amarzen,  Café da Mata, Pousada 
Esquina das Lavras,  Pizza Nostra, Restaurante 
Bem te vi, Pousada Dona Rosa, Mineiríssimo,  
Maria Ângela, Adoçarte e  Pouso dos Querubins.

  Lavras Novas, um dos 12 distritos de Ouro Preto 
(MG), foi a primeira cidade a receber o Projeto 
Sons e Sabores, entre os dias 7 e 16 de outubro. 
Foram dias com muita comida boa e música. 
Idealizada pela empresa FCA e Pulsar Brasil, a 
iniciativa teve como proposta impulsionar o 
turismo, a cultura, a gastronomia e as pousadas 

LAVRAS NOVAS, DISTRITO DE OURO PRETO (MG), RECEBE 
PROJETO SONS E SABORES EM OUTUBRO

Lavras Novas, um dos 12 distritos de Ouro Preto (MG), foi a primeira cidade a receber o Projeto Sons e Sabores.

Foto: Ane Souz / Divulgação 

Andreia Donadon Leal  - Mestre em Literatura e Doutoranda em Educação.
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poder legislativo, através da Comissão de 
Obras, definiu estratégias para agilizar a 
conclusão das obras e minimizar os danos para a 
população local. 
Foi assegurado aos moradores que medidas 
serão tomadas para solucionar os problemas e a 
Secretaria Municipal de Obras enviará técnicos 
para avaliarem a situação de todas as casas e do 
entorno.
 A intervenção acontece devido à sobrecarga na 
rede de esgoto e, a partir dessa mudança, o 
espaço vai ter uma melhoria na distribuição do 
canal de despejo dos rejeitos para garantir mais 
segurança à comunidade.

  No dia 14 de setembro, os vereadores Ediraldo 
Ramos “Pinico” (AVANTE), José Sales (PDT), 
Maurício da Saúde (AVANTE) e Pedrinho 
Salete (CIDADANIA) estiveram no gabinete 
do prefeito Ronaldo Bento (PSB) para reunião 
sobre a obra que está em andamento no bairro 
Vale Verde. Também estiveram presentes 
representantes do Serviço Autônomo de Água e 
Esgoto - SAAE, da empresa Terra e Técnica e da 
comissão de moradores do local. 
  O encontro foi agendado durante a visita 
técnica realizada pela Câmara no dia 08 de 
setembro, atendendo à solicitação dos 
vereadores José Sales e Manoel Douglas. O 

A Fundação Renova, torna público que requereu a Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e  Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG 

(SEMMADS), por meio do Processo Administrativo nº  15220/2022, Licença 
Ambiental Simplicada para Antenas Repetidoras de Telecomunicações -
P02, localizada na Zona Rural de Paracatu de Baixo- Monsenhor Horta- 

Mariana-MG.

“A Fundação Renova, torna público que obteve da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio 

do Processo Administrativo nº 14048/2022, Licença Ambiental Simplicada – LAS nº 
31/2022, para atividade de movimentação de Terra - Volume corte/aterro 20.638 m³, 

Área: 0,7341ha, localizado no Trevo de acesso ao Reassentamento de Bento 
Rodrigues, KM 135,5 da Rodovia MG-129, Mariana-MG.”

FISCALIZAÇÃO: VEREADORES FISCALIZAM OBRA NO 
BAIRRO VALE VERDE EM MARIANA

Foi assegurado aos moradores que medidas serão tomadas para solucionar os problemas.

Foto: Larissa Viana / Divulgação 

@jornalpanetus@jornalpanetus

receberá o nome de Clarissa Fernandes em 
homenagem à professora.
  Vale ressaltar que a Câmara Municipal de Ouro 

Preto conta com a tradução simultânea em 
Libras em todas as suas transmissões, 
solenidades e eventos oficiais. Os intérpretes 

possibilitam às pessoas com deficiência auditiva 
acompanharem as discussões e votações dos 
projetos e demais iniciativas dos parlamentares.

  Na terça-feira (11/10), durante a 65ª Reunião 
Ordinária de 2022, foi aprovado o Projeto de Lei 
Ordinária Nº 470/2022, de autoria do vereador 
Matheus Pacheco (PV) que reconhece 
oficialmente a Língua Brasileira de Sinais 
(Libras) em Ouro Preto.
  Segundo o projeto, fica oficialmente 
reconhecida a Língua Brasileira de Sinais e 
outros recursos de expressão a ela associados, 
como l íngua  de  ins t rução e  meio  de 
comunicação objetiva e de uso corrente da 
comunidade surda no município de Ouro Preto, 
de modo a garantir a implementação de políticas 
públicas voltadas ao direito linguístico e de 
acessibilidade da comunidade de surdos no 
município.
  Conforme o vereador autor, o projeto foi 
construído em parceria com o Movimento 
Bilíngue de Minas Gerais e com a professora 
Clarissa Fernandes, que lecionava no IFMG 
Ouro Preto e recentemente faleceu vítima de um 
acidente de trânsito. Após sancionada, a Lei 

CÂMARA MUNICIPAL APROVA PROJETO DE LEI QUE 
RECONHECE OFICIALMENTE A LIBRAS EM OURO PRETO

Segundo o projeto, fica oficialmente reconhecida a Língua Brasileira de Sinais e outros recursos de expressão a ela associados.
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com o Salão Escola e com a Secretaria de 
Saúde,  com cabeleireiras,  manicures, 
massagem e auriculoterapia, na segunda-feira 
(26/09) e na terça-feira (27/09). 
  Na quarta-feira (28/09), os idosos tiveram a 
oportunidade de se divertir em outros locais 
diferente do que já são acostumados a 
praticarem suas atividades. Houve um passeio 
na Fazenda Chaparral, em Itabirito, parceria 
com a Fundação Renova, onde tiveram um café 
da manhã seguido de uma apresentação musical 
oferecida pela própria fazenda, onde puderam 
colocar em prática os passos de dança 
aprendidos nas oficinas de dança. Além disso, 
tiveram um almoço e puderam aproveitar a 
piscina aquecida e toda a natureza do local nos 

passeios à cavalo e de charrete, além de pesca e 
um bingo no final do dia. “Eu amo o 
RecriaVida, estou lá de segunda a sexta. Esse 
passeio está maravilhoso, a semana toda está 
maravilhosa. Tivemos a terapia com as 
sementes, massagem, cabeleireiro, manicure, e 
hoje estamos nesse lugar lindo. Estou 
adorando!”, disse Iraci de Oliveira, 68, 
integrante do programa que participou da visita 
a fazenda. 
  Na quinta-feira (29/09), aconteceu, na própria 
sede do RecriaVida, um bingo repleto de 
prêmios para os participantes e, para finalizar a 
semana, na sexta-feira (30/09), aconteceu a tão 
aguardada noite dançante, que acontece sempre 
na última sexta-feira do mês, mas que dessa vez 

foi ainda mais especial, por marcar o fim da 
incrível Semana do Idoso para os integrantes do 
programa!

Sobre o programa 

  O RecriaVida é um programa da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania que 
objetiva promover o bem-estar, a saúde e 
trabalhar o protagonismo social dos idosos. 
Diariamente são promovidas oficinas para as 
pessoas cadastradas no Programa, dentre elas, 
atividade física, hidroginástica, violão, oficina 
da memória, teatro, coral, artesanato, Tai Chi 
Chuan, alfabetização e dança noturna. 

  Nos 26 a 30 de setembro, aconteceu a 
celebração da Semana do Idoso do RecriaVida, 
definida pela lei N° 3.496 e instituída no dia 16 
de novembro de 2021 na cidade de Mariana. 
Marcada por inúmeras atividades recreativas, 
passeios e momentos de autocuidado, a semana 
trouxe diversão e lazer para todos os integrantes 
do programa.  A ação é  desenvolvida 
anualmente por meio da Prefeitura de Mariana, 
através da Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania pelo programa RecriaVida. 
  A Semana do Idoso, que aconteceu na última 
semana do mês de setembro, proporcionou 
momentos de relaxamento que visam o bem-
estar da população idosa, como o “Dia da 
Beleza”, que aconteceu no CRIA, em parceria 

chocolatecomafeto52

VALORIZAÇÃO E RECONHECIMENTO: MARIANA 
CELEBROU A SEMANA DO IDOSO 2022

A ação é desenvolvida anualmente no município.

Foto: Evelin Almeida / Divulgação 

@jornalpanetus@jornalpanetus

  O Programa Brasileiro GHG Protocol 
classifica os inventários GEE com selos ouro, 
prata ou bronze, conforme a transparência e 
completude dos dados emitidos. A Gerência de 
Meio Ambiente da Samarco é responsável pela 
construção do inventário, que está alinhado ao 
propósito de fazer uma mineração diferente, 
mais segura e sustentável.  

“Este selo mostra que a Samarco está 
d e s e n v o l v e n d o  s u a s  i n i c i a t i v a s  d e 
descarbonização de forma gradual, mas com 
s o l i d e z ” ,  a fi r m a  o  g e r e n t e - g e r a l  d e 
Sustentabilidade, Daniel Medeiros.  

   A Samarco recebeu o selo ouro do Programa 
Brasileiro GHG Protocol para o inventário de 
Gases de Efeito Estufa (GEE) de 2021, na 
última segunda-feira (17/10). A empresa foi 
certificada por ter alcançado o nível mais alto de 
qualificação do programa. A certificação do 
documento  garan te  a  confiabi l idade , 
rastreabilidade e robustez no relato de emissões 
GEE emitido pela empresa.  
“O recebimento deste selo indica que o 
procedimento de inventário GEE está no 
caminho certo e reforça o nosso empenho para 
continuarmos neste processo”, avalia a analista 
de Meio Ambiente, Marcia Bragato.  

SAMARCO RECEBE O SELO OURO DO PROGRAMA 
BRASILEIRO GHG PROTOCOL  

O Programa Brasileiro GHG Protocol classifica os inventários GEE com selos ouro, prata ou bronze.

Foto: gerente-geral de Sustentabilidade, Daniel Medeiros / Marcus Desimoni
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CAUSA ANIMAL: MARIANA SERÁ PALCO DO 5º BAZAR 
BENEFICENTE EM PROL DOS ANIMAIS

Bazar que acontecerá em Mariana-MG arrecada produtos para converter em fundos favorecendo animais errantes.

liberação desses neurotransmissores tem 
resultados positivos em outros sistemas do 
organismo humano. Ajudam no tratamento de 
dores crônicas, como fibromialgia (dores 
musculares) e também trazem benefícios ao 
sistema cardiovascular.
Falando mais sobre o bazar
O evento é realizado anualmente pela ONG IDDA 
e já vai para a sua quinta edição. De acordo com a 
voluntária Luciana Salles, serão aceitas qualquer 

peça de roupa, sapatos, bolsas, desde que estejam 
em boas qualidades. O objetivo da iniciativa é 
arrecadar fundos para compras de produtos e 
alimentos para animais em situação de rua.
  A arrecadação acontecerá até a última semana de 
novembro, podendo ser prorrogada até a primeira 
semana de dezembro. Os postos para arrecadação 
estão disponíveis através do Instagram oficial da 
ONG IDDA. Além dos demais, a Clínica 
Veterinária Habitat também se disponibilizou para 

receber doações.
  O evento final, em que as peças arrecadadas 
serão colocadas à venda a preços acessíveis, ainda 
está com data, horário e local para serem 
definidos. De acordo com os organizadores, serão 
escolhidos três dias na segunda semana de 
dezembro, podendo ser no salão de festas do 
Marianense. Porém, ainda estão sendo definidos. 
Todo material que não for vendido será doado 
para outras organizações da sociedade civil. 

  No feriado de quarta-feira, dia 12 de outubro, a 
ONG IDDA (Instituto de Defesa dos Direitos dos 
Animais) começou a arrecadar doações para o 5º 
Bazar beneficente em prol dos animais. A 
iniciativa pretende arrecadar diversos tipos de 
produtos, desde bolsas, sapatos e roupas, para a 
venda a preços acessíveis. Todo dinheiro 
arrecadado será utilizado na compra de materiais e 
alimentos para animais em situação de rua, além 
de outros. Junto com outras clínicas e lojas de pet 
shop da região, a Clínica Veterinária Habitat se 
disponibilizou a ser um dos pontos de coletas e 
vem fazer um apelo para a população participar e 
praticar o bem.
Ciência comprova que realizar atos de 
generosidade faz bem à saúde
  Parece algo muito subjetivo, mas não é. 
Professores e pesquisadores de diversas áreas da 
saúde já publicaram artigos, pesquisas científicas 
e teses de mestrado e doutorado, onde o assunto 
em questão era exatamente esse. Profissionais da 
psicobiologia, psiquiatria e psicologia explicam o 
que acontece no nosso cérebro quando praticamos 
atos de bondade.
  De acordo com os estudos, a prática de atos 
generosos ativa o sistema límbico (conhecido 
como cérebro emocional, um conjunto de 
estruturas  responsável  pelas  respostas 
emocionais) do nosso cérebro. Quando ativamos 
essa parte do nosso cérebro, ela libera 
neurotransmissores como dopamina, endorfina, 
serotonina e ocitocina, também conhecidos  como 
hormônios da felicidade.
  Outras pesquisas também comprovam que a 
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SÍTIO BELA VILLESÍTIO BELA VILLE
Possuímos 6 quartos 

com beliche 

Piscina 

Área de churrasco 

Mirante 

Cozinha na parte de baixo

Acesso wi fi 

2 suítes

Seu espaço para eventosSeu espaço para eventos

31 9 8638-0043 / 9 8435-2619

@sitiobelaville

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

VISITA TÉCNICA: COMISSÃO DE EDUCAÇÃO, SAÚDE, 
ASSISTÊNCIA SOCIAL, ESPORTE, LAZER E TURISMO DA 

CÂMARA DE MARIANA VISITAM OBRAS DA UPA SÃO PEDRO  
As obras na UPA São Pedro: um espaço moderno, acessível e emancipatório.

independência, participação e inclusão na busca 
por acessibilidade. Frase essa que também 
traduz a importância da participação popular na 
construção das obras públicas do município. As 
próximas etapas do projeto contam com a 

participação da ADEM na construção de um 
espaço acessível e emancipatório. 
  A estimativa é que a entrega da UPA ocorra no 
início do próximo ano. A Câmara de Mariana 
seguirá acompanhando periodicamente o 

andamento das obras, garantindo a fiscalização e 
o diálogo junto às associações e comunidades da 
cidade.

Por Caio Duarte

  Na última sexta-feira (07/10), a Comissão de 
Educação, Saúde, Assistência Social, Esporte, 
Lazer e Turismo da Câmara de Mariana realizou 
a visita técnica que acontece mensalmente nas 
obras de construção da Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) na região do bairro São 
Pedro. 
  Marcaram presença os representantes do Poder 
Executivo,  Newton Godoy (Secretário 
Municipal de Obras), e Danilo Brito das Dores 
(Secretário Municipal de Saúde). Representando 
o Poder Legislativo, participaram do encontro o 
presidente da Câmara Municipal, Juliano 
Duarte, e o vereador Edson de Castro (Leitão). 
Acompanhando os desdobramentos da obra, 
marcaram presença os representantes de 
associações de bairros e distritos da cidade, além 
de representante da Associação das Pessoas com 
Deficiência de Mariana (ADEM).
Durante a visita, os participantes puderam 
visualizar com clareza, na perspectiva do 
atendimento ao paciente e no funcionamento das 
equipes médicas,  quais departamentos 
integrarão a unidade de saúde. A UPA contará 
com ala pediátrica independente da ala adulta, o 
que proporcionará ao profissional da saúde um 
direcionamento ao seu público de especialidade. 
Segundo o Secretário Municipal de Saúde, 
Danilo Brito, a equipe médica que atenderá no 
setor de observação será diferente da equipe que 
atuará na internação.
  Outro ponto importante da visita foi o reforço 
da pauta sobre acessibilidade. A representante da 
ADEM, Maria Aparecida Tavares, observou a 
necessidade de algumas adaptações que 
garantam a autonomia da pessoa com 
deficiência. A associação carrega o lema “Nada 
sobre nós, sem nós”, frase que ressalta a 

Foto: Caio Duarte / Divulgação 
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foi conferir de perto o andamento dos trabalhos, 
como já é de praxe do parlamentar em que 
fiscalizar e acompanhar as ações nos distritos e 
subdistritos. 
   O vereador conversou com alguns moradores 
que parabenizaram a agilidade na condução dos 
trabalhos. João Bosco destacou sua satisfação 
em relação ao trabalho realizado. “Deixo aqui, 
meus agradecimentos ao prefeito em exercício 
Ronaldo Bento, a secretaria de obras e todos os 
envolvidos neste projeto. Logo mais os 
moradores poderão usufruir de mais esta 
solicitação de nosso mandato no legislativo 
marianense”. Reforçou.

  No dia 11 de outubro de 2022, o vereador 
professor João Bosco Ibrahim (PDT), esteve no 
Subdistrito de Cuiabá, para acompanhar o 
trabalho de recuperação do asfalto que liga 
Cuiabá à Furquim. Uma importante ação que 
permitirá mais comodidade para a população.  
  Esse reparo é necessário, pois devido as 
torrenciais chuvas do início do ano, o trânsito de 
veículos pesados foi desviado para a região, 
como um acesso alternativo.  Agora, chegando 
novamente o período de chuvas, o reparo é mais 
necessário.  
  Contudo, o vereador se antecipou e solicitou a 
realização deste importante trabalho. O vereador 

VEREADOR JOÃO BOSCO 
FISCALIZA RECAPEAMENTO 

ASFÁLTICO NA VIA DE 
ACESSO A CUIABÁ

Comunidade agradece pela participação ativa do vereador em 
relação ao subdistrito.

SAÚDE: FARMÁCIAS 
REDUZEM ESTOQUE DE 

TESTES DE COVID
Número de atendimentos foi o menor desde o início da pandemia.

acabar, mas a procura diminui.
"Acredito que o futuro dos testes de Covid 
seja semelhante ao que acontece com a 
H1N1. É um vírus que ainda circula e que 
eventualmente pode matar. As pessoas terão 
sintomas, vão procurar as farmácias e o teste 
ainda será útil", afirmou Mena Barreto.
  No auge da variante ômicron, ainda no 
primeiro trimestre de 2022, as farmácias 
registraram 740 mil atendimentos com testes 
rápidos por semana.
  Importadoras dos testes já reagiram ao novo 
patamar de demanda. A Medlevensohn diz 
que registrou redução nas vendas e conta com 
estoque para atender as farmácias até o fim do 
ano. A Medinova diz que parou de importar 
os testes após o pico da ômicron por falta de 
demanda.

  Com o recuo na demanda por testes rápidos 
de Covid, as farmácias têm diminuído os 
estoques do produto nas últimas semanas. 
Desde o início da pandemia, quando esse 
mercado explodiu no país ,  havia  a 
expectativa de que ele se estabilizaria em 
algum patamar mais baixo após a superação 
dos piores momentos da doença.
  Na primeira semana de outubro, os 
atendimentos ficaram abaixo dos 15 mil, o 
menor desde o início das testagens em 2020, 
segundo monitoramento da Abrafarma 
(associação que representa o setor). Do total, 
somente 858 deram positivo, o que também 
representa o menor resultado de pessoas 
infectadas desde o início da pandemia.
Para Sergio Mena Barreto,  CEO da 
Abrafarma, o mercado de testes não vai 
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31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

31 8566-4576

VEREADOR PEDRO SOUSA PARTICIPA DE REUNIÃO COM 
MORADORES DO BAIRRO SANTO ANTÔNIO EM MARIANA

Moradores do bairro Santo Antônio recebem o poder executivo, o diretor do SAAE e o vereador Pedro Sousa.

(PSB), participou e destacou a importância do bairro 
além das ações que vão ocorrer. “A comunidade de 
Santo Antônio é importantíssima para nossa Primaz 
de Minas. Vamos desenvolver políticas que atendam 
as demandas dos moradores. Vamos agir com 
responsabilidade e velocidade nas demandas 
apresentadas pela comunidade neste dia 13”, 
ressaltou.
   Já o vereador Pedro Sousa, pontuou a necessidade 
de abertura ampla dos poderes constituídos para as 
demandas do bairro. “O poder executivo tem um 
compromisso com a comunidade e já começou a 
realizar as intervenções necessárias no bairro. 
Nossa gente precisa de uma resposta ágil e eficaz 
para resolução dos problemas. Continuarei 
cobrando implacavelmente para que as demandas 
apresentadas sejam atendidas com efetividade”. 
Disse.

  Através do projeto “Gabinete na Rua” foi possível 
ouvir as principais demandas do bairro Santo 
Antônio em Mariana. Bairro que necessita de atenção 
completa do poder executivo e das ações do poder 
legislativo do município. O vereador Pedro Sousa 
(PSB), conhecendo as principais demandas da 
localidade, observou que uma das ações que devem 
ser prioridade como por exemplo, a questão água. 
  Contudo, o parlamentar juntamente com o poder 
executivo agendou uma reunião com os moradores 
do bairro. A reunião aconteceu na quinta-feira dia 13 
de outubro e contou com a participação de todos os 
secretários municipais além do diretor do SAAE 
Mariana, Ronaldo Camelo. 
  Durante a reunião, a população destacou as 
reivindicações e necessidades como infraestrutura, 
segurança, lazer e políticas públicas com mais 
objetividade. O prefeito de Mariana Ronaldo Bento 
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computador sem entender. Uma pessoa 
apaixonada por esportes a ponto de trabalhar 
com isso e que simplesmente tinha "escolhido" 
torcer pelo Real Madrid, um time distante, que 
provavelmente esse cara nunca tinha sequer 
visto jogar no estádio. E seria possível torcer 

assim, de verdade, sem a experiência da 
arquibancada?
    A escolha  por  um t ime nunca  é 
exclusivamente individual, ela é um pouco 
coletiva também. Porque fazem parte o 
contexto onde se vive, as influências que se têm 
em casa, na escola, na cidade. Da minha parte, 
escolhi torcer pelo mesmo time que meu pai e 
lembro até hoje minha primeira experiência no 
estádio e tudo o que ela me despertou.
Só que meu pai não levava a gente com 
frequência aos jogos –e ele tinha motivos para 
isso. Tinha medo. Escolhia a dedo o jogo que 
"dava para ir" e fazia todo o planejamento para 
chegarmos cedo e ficarmos longe de qualquer 
confusão. O medo era da violência, das brigas 
de torcida, dos confrontos com a polícia e de se 
ver sozinho tendo que correr com duas crianças 
para protegê-las do palco de guerra que às vezes 
se estabelece nos estádios.
   Quando fui pela primeira vez sozinha em um 
clássico, já na juventude, eu só contei a ele 
depois, para não preocupá-lo.   E o pior é que 
teve o corre-corre que ele tanto temia na saída 
desse jogo. Eu e uma amiga tivemos que nos 
proteger em um posto de gasolina depois de 
correr muito em meio a bombas de gás.
  Aí eu vejo as cenas do último domingo no 
Castelão, na Ilha do Retiro e nos arredores da 
Arena da Baixada, e entendo quanto meu pai 
tinha razão. Entendo também o "torcedor do 
Real Madrid" que não tem time no Brasil. Aliás, 
as crianças que torcem para times europeus têm 
se multiplicado. Claro que não é só um fator que 
explica isso, mas o futebol brasileiro tem feito 
muito para se afastar do seu torcedor.
  Crianças passando mal e sendo carregadas 
pelos seguranças. Invasão de campo de torcida 
para intimidar jogador. Bombeiros sendo 

agredidos de maneira covarde –entre eles, uma 
mulher caída que foi chutada sem piedade.
Futebol é conexão. E fica difícil conectar-se 
com um jogo que termina em pancadaria, 
ameaças, violência. Uma criança hoje vai gostar 
mais de ver um Liverpool x Manchester City, 
com goleiro brasileiro dando assistência para o 
belo gol de Salah, um Real Madrid x Barcelona 
com atacante brasileiro fazendo gol no 
Bernabéu, ou um Ceará x Cuiabá que termina 
com invasão de campo e ameaça a jogadores?
  Que tipo de coisa estamos ensinando aos 
pequenos quando atribuímos o caos que se viu 
na Ilha do Retiro à comemoração de um gol? 
Qual conexão queremos que uma criança tenha 
com o futebol quando a torcida adversária é 
proibida de entrar em um clássico para evitar 
brigas –e as cenas de violência acontecem 
mesmo assim?
  Não há notas de repúdio, perdas de mando de 
campo ou determinação por torcida única que 
resolvam um problema tão grave como esse. As 
imagens registraram cada torcedor que invadiu, 
agrediu ou intimidou jogadores nesses três 
episódios, que, infelizmente, estão longe de ser 
isolados. A responsabilização e punição deles é 
o mínimo necessário para combater essa 
violência inaceitável.
  Os traumas de quem viveu essas tragédias eu 
não sei se vão se curar. Talvez as crianças que 
estavam ali e suas famílias prefiram ficar em 
casa torcendo pelo Real Madrid em vez de 
voltar a uma arquibancada de onde não 
conseguem saber se vão sair vivos e ilesos.
  Tive sorte que o medo levou meu pai a fazer 
ponderações, mas não a desistir de me levar 
para o estádio. Talvez hoje, diante desse 
contexto, a decisão dele seria outra.

  Lembro quando pela primeira vez ouvi de um 
colega na redação: "Meu time é o Real Madrid". 
Tudo bem, mas qual é o seu time de verdade? 
"Real Madrid." Você não torce para nenhum 
time brasileiro? "Não."
  Entre perplexidade e desdém, segui para o meu 

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

MEDO PODE AFASTAR E TRANSFORMAR RELAÇÃO DO 
TORCEDOR COM FUTEBOL BRASILEIRO

Uma criança vai querer ver um Liverpool x City ou um Ceará x Cuiabá que termina com invasão?
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Haddad e no Lula."
  O ex-presidente também voltou a criticar os decretos 
de sigilo do governo Jair Bolsonaro (PL). 
"Precisamos ganhar essas eleições para moralizar 
esse país. Não vai ter nada de sigilo de cem anos. 
Tudo será aberto para que o povo saiba."
Lula participou de caminhada em São Mateus, zona 
leste de São Paulo. Ele estava acompanhado de seu 
vice, Geraldo Alckmin (PSB), e do candidato do PT ao 
governo do estado, Fernando Haddad.
  A socióloga Rosângela da Silva, a Janja, casada com 
Lula, também participou, assim como o deputado 
estadual eleito Eduardo Suplicy e os deputados 
federais eleitos Guilherme Boulos (PSOL), Juliana 
Cardoso (PT) e Luiz Marinho (PT).
A caminhada começou pouco depois do meio-dia e 
teve duração de cerca de uma hora. O ex-presidente 
acompanhou o trajeto em cima de uma caminhonete 
sem proteção no teto e nas laterais. A caminhada foi 
embalada por jingles da campanha e pequenas falas de 
Lula e seus aliados.

  O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
afirmou na última segunda-feira (17/10), que seus 
apoiadores não devem aceitar provocação de 
bolsonaristas e devem evitar brigas.

"Quero pedir a cada um de vocês que até o dia 30 não 
aceitassem nenhuma provocação, não aceitassem 
provocação de bolsonarista. Se vocês encontrarem 
bolsonarista nervoso, vocês perguntem a ele qual é a 
obra que Bolsonaro fez em São Paulo. E se ele estiver 
muito nervoso, em vez de brigar, não brigue, vá para 
casa e mande ele morder a própria língua que ele vai 
saber o que é bom", disse Lula.
  A 10 dias do segundo turno, o petista também pediu 
que seus apoiadores conversem com pessoas que 
ainda estão indecisas ou que não foram votar —a 
campanha de Lula trabalha para diminuir a abstenção 
no dia da votação.
"Precisamos visitar as pessoas que estão em dúvida, 
pessoas que não quiseram votar, que se abstiveram de 
votar para a gente convencer elas a votarem no 

ELEIÇÕES: LULA FAZ CAMINHADA EM SP E PEDE A 
APOIADORES QUE NÃO ACEITEM PROVOCAÇÕES DE 

BOLSONARISTAS
Petista foi a São Mateus, na zona leste, e volta a criticar decretos de sigilo do governo Bolsonaro.

autoridades policiais.
  A Polícia Civil informou que foi instaurado um 
inquérito na delegacia de atendimento à mulher de 
Montes Claros no dia 12 de agosto e que ainda está 
apurando se o suspeito cometeu crime. A 
investigação corre em sigilo.
  A Unimontes afirmou, por meio de nota, que será 

c r i a d a  u m a  c o m i s s ã o  d e  a c o l h i m e n t o  e 
encaminhamento de denúncias de crimes de 
violência sexual, discriminação e gênero na 
universidade.
"Não vamos engavetar denúncias. A universidade 
tem que ser um espaço seguro onde as famílias 
possam confiar os jovens, e não provocar estragos na 

vida afetiva e pessoal dos nossos alunos", afirmou o 
reitor Antônio Alvimar Souza, em nota.
"A Unimontes refuta com veemência qualquer atitude 
que viole o bem-estar de seus alunos e alunas e 
reforça o seu compromisso com a verdade e a justiça, 
repudiando qualquer tipo de abuso contra a mulher 
ou qualquer ser humano", afirma a instituição.

  A Universidade Estadual de Montes Claros 
(Unimontes), localizada no norte de Minas Gerais, 
afastou um professor do departamento de história 
após denúncias de abuso sexual por parte de alunas. O 
nome do docente não foi divulgado.
  A universidade abriu uma sindicância interna em 
agosto e encaminhou o caso para investigação das 

PROFESSOR UNIVERSITÁRIO É AFASTADO APÓS 
DENÚNCIAS DE ABUSO SEXUAL EM MINAS

Para evitar novos casos, universidade criará comissão de acolhimento e recebimento de denúncias.
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paranoias. O conhecimento paranoico se fundamenta 
através do eu, por isso uma sociedade narcisista tende a 
ser uma sociedade de maior pós-verdade. Imagine, 
caro leitor, deve ser uma maravilha acreditar que se 
conhece tudo, todos os mistérios da humanidade e 
propor um caminho seguro e infalível para os 
problemas da sociedade. O problema é que esse 
processo ocorre no imaginário, em um campo virtual, 
cuja função de desconhecimento é constitutiva: é pelos 
olhos do outro que conhecemos o mundo; portanto, 
desconhecemos que somos um outro. Pelas bolhas que 
conhecemos e nelas nos alimentamos e validamos 
aquele mesmo conhecimento. É um ato narcísico 
imaginar que a opinião e o posicionamento que 
emitimos não vai gerar críticas contundentes. 
Por todo esse cenário, alguns estudiosos intitularam o 
mundo em que vivemos daquele da “pós-verdade”, 
onde o real não importa mais, mas sim aquilo que eu 
quero que exista. O afeto e a emoção contam mais para 
afirmar alguma coisa sobre o mundo do que a razão e a 
crítica. Esse fenômeno é presenciado mesmo em 
diversos campos do saber. No campo psíquico mesmo, 
estamos presenciando diversos métodos frágeis e rasos 
que propõem “curas” a partir de elementos místicos e 

mágicos, sem ter passado por uma crítica acadêmica, por 
pesquisa mais fundamentada. Por outro lado, podemos 
também chamar tudo de patologia e encontrar um 
medicamento para resolver tudo. Esse fenômeno também é 
notado nos discursos liberais ingênuos, aqueles que afirmam 
que todos os problemas sociais do nosso mundo seriam 
resolvidos pela privatização. É um processo que inclui a 
privatização do próprio eu e da política, pois não teria mais 
sentido a busca pelo bem comum, o diálogo em busca da 
solução de conflitos (que não existiriam mais, seria o “fim da 
História”). Um mundo ideal estaria à disposição! Nesse 
contexto, a tecnocracia entra em cena, um discurso ingênuo 
(por vezes arcaico e de caráter quase religioso), para fornecer 
todas as soluções. O que é mais irônico é que esses discursos 
surgem principalmente da Economia e do Direito. Ora, e 
quando, de repente, todo o discurso econômico ou jurídico 
não se concretizou na realidade? O que aconteceu? Então os 
tecnocratas dizem: “a realidade está equivocada”. Eis a 
paranoia! Felizmente algumas mentes mais lúcidas, mais 
críticas e trabalhadoras e menos “manualescas” (que 
sustentam seu conhecimento em manuais) percebem que o 
caminho da Economia e do Direito é mais árduo e complexo: 
aquele do diálogo interdisciplinar e que reconhece as 
complexidades ao nosso redor. 

  As religiões infelizmente também foram, em grande 
medida, para esse caminho. Os discursos são rasos, 
superficiais e repetitivos, abrindo as portas à compulsão. 
Presenciamos um “consumo” da religião, assim como 
consumimos produtos. No entanto, diante dos cenários de 
depressão e ansiedade, cada vez mais as repetições 
funcionam como paliativos e será preciso entender o ser 
humano de forma mais séria e densa. Por isso sempre alerto 
aos seminaristas para estudarem bastante filosofia, teologia, 
psicanálise, para entender o ser humano do século XXI e não 
acabarem sendo “padres-gurus de autoajuda” e pregando 
ilusões. 
  O que presenciamos na política de hoje? Nas últimas 
semanas vivenciamos uma avalanche de fake news. Elas 
possuem alguma função? Sim, dentro de uma lógica de pós-
verdade, ela cria um mundo específico, onde alguns grupos 
querem habitar. Muitos não dão conta de habitar na fluidez e 
precisam de elementos repetitivos, compulsivos e ideias 
claras e distintas que prometem a saída do caos e das 
complexidades. Por isso os negacionismos são tão paranoicos 
e fora da realidade, acreditando ter revelado um mistério a 
poucos revelado, um segredo oculto, uma conspiração 
perigosa. Enquanto isso, a humanidade caminha e podemos 
perder o rumo da História, atrasados, arcaicos e paranoicos. 

   O mundo em que vivemos está cada vez mais 
conectado. A informação não é mais um elemento 
distante e estranho. Ao contrário, não precisamos 
esperar pesquisadores retornarem da Europa para aqui 
introduzirem ideias novas, como ocorreu com os 
pensamentos iluministas no século XVIII. O Brasil, 
em diversos momentos, foi se atualizando em relação 
às ideias do mundo tardiamente. Hoje parece que 
estamos mais conectados com o mundo, mas o mundo 
emburreceu, vivemos um momento de pouca crítica, a 
inteligência parece ter diminuído. Em alguns 
momentos da História esse fenômeno acontece, 
sobretudo quando o conhecimento está direcionado, 
nas mãos de alguma instituição ou estrutura. Hoje 
estaria sendo manipulado pelas redes e pela sociedade 
do espetáculo.
  Quanto mais vivenciamos um mundo de interações, 
maiores complexidades surgem. A ordem parece se 
extinguir, dando lugar ao caos e ao aleatório. No 
entanto, o caos assusta. Diante de um cenário sem 
resposta em um primeiro momento, o ser humano 
tende a se apegar emocionalmente a um conteúdo de 
solução clara e rápida (mesmo que paranoica e irreal). 
  Todo esse contexto abre enorme espaço para as 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"
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sucesso o Campeonato nas categorias Sub-
11, Sub-13, Sub-15 e Sub-17, além do Sub-
20, Feminino e Juniores da Primeira 
Divisão. Gostaria de agradecer a Prefeitura 
e toda a Secretaria de Esportes e Eventos. 
Estou muito feliz e realizado com mais essa 
grande competição, que mostrou a força do 
esporte na cidade, e agradecer também o 
apoio e presença dos pais e torcedores. Foi 
incrível!" destacou. 
   Durante todo o mês de agosto e setembro os 
atletas das equipes Guarani de Mariana, 
Olympic, Guarani de Furquim, 1° de Maio, 
Meninos da Vila, Centro de Vivência Del 

Rey, América e União de Passagem disputaram os 
jogos em diferentes categorias de idade, 

totalizando 24 equipes inscritas na competição.
Por Lívia Vieira

  No dia 24 de setembro, o Campo do União, 
no Distrito de Passagem de Mariana, recebeu 
a grande final do Campeonato de Base 2022, 
que consagrou as equipes 1° de Maio (Sub-
11), Guarany (Sub-13), Guarany (Sub-15) e 
Olimpic (Sub-17) as grandes campeãs. O 
evento, que não era realizado há 12 anos, 
além da participação dos jogadores, contou 
com a presença de representantes das 
equipes, familiares e torcedores.
  Em entrevista, Aluísio Bento (“Caburé”), 
Presidente da Liga Esportiva de Mariana, 
ressaltou que, “com grande apoio da 
Administração Municipal, foi realizado com 

ESPORTE: APÓS 12 ANOS PARALISADO, CAMPEONATO DE BASE 
2022 É UM SUCESSO E CONSAGRA NOVOS CAMPEÕES

O presidente da Liga Esportiva de Mariana destacou o grande apoio do poder Executivo influenciando no sucesso do campeonato.

Foto: Danielle Herculano
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eixos: leste e norte. O presidente Michel Temer 
(MDB) inaugurou o eixo leste em 2017, na 
Paraíba, sob gritos de "Fora, Temer". Foi preciso 
colocar tapumes para afastar a população local, 
que atribui o mérito da obra a Lula.
  Naquele momento, 94,52% do projeto original 
do eixo norte já estava concluído. Isso significa 
que a obra do eixo norte empacou no governo 
Temer e se arrastou pelo governo de Bolsonaro, 
que foi inaugurando os trechos finais a conta-
gotas, já de olho nos votos que poderia conseguir 
no Nordeste.
  Bolsonaro também não deu respostas a temas 
vitais. Não explicou de onde vai tirar o dinheiro 

para manter o Auxílio Brasil de R$ 600, valor que 
ele mesmo improvisou no meio da campanha 
eleitoral na tentativa de conseguir votos na baixa 
renda. Aproveitou para propagandear que prima 
pela responsabilidade fiscal, depois de furar o 
teto por quatro vezes e acabar com a 
credibilidade da regra fiscal.
  É um fato. Lula ainda tem muito que explicar, 
sobre o passado e o futuro. O PT segurou a 
divulgação do texto final de seu programa de 
governo. Tem gente na frente ampla desgostosa 
com essa tática de segurar a divulgação das 
propostas. Muitas das que vieram a público são 
anacrônicas. Seria inocente imaginar que não 

haverá revisão lá na frente.
  Exemplo. Lula voltou a defender a retomada do 
refino de combustíveis da Petrobras para evitar 
que o Brasil continue a depender da importação 
de derivados do petróleo e dos preços 
internacionais.
  A preocupação é antiga, mas a solução desse 
problema tem um futuro mais complexo. O setor 
é forte emissor de gases de efeito estufa. Os 
combustíveis e produtos associados ao setor 
serão outros nas próximas décadas, talvez, em 
poucos anos.
  Lula também frisa que pretende implementar 
uma agenda ambiental. Isso significa colocar o 
Brasil dentro da transição energética e restringir 
atividades que elevam a emissão de gases de 
efeito estufa. A pergunta virá em algum 
momento, mas o Brasil precisa investir bilhões de 
reais no refino de uma substância que em tese tem 
os dias contados?
Essa e outras contradições denotam um problema 
recorrente em muitas das propostas do PT: a 
insistência em manter o olhar no retrovisor, 
quando poderia adotar práticas inovadoras.
  No entanto, durante o debate, Lula manteve a 
coerência na defesa do que acredita. Podemos 
discordar, mas lá estava ele defendendo seus 
pontos de vista. Quer reajuste do salário mínimo 
acima da inflação, mesmo que possa causar 
distorções à produtividade do trabalho, como 
dizem alguns economistas. Quer incentivar a 
indústria nacional, seja ou   não uma prática 
eficiente para a economia.
  No caso do Auxílio Brasil, manteve a proposta 
de taxar os mais ricos, adotando a tributação de 
lucros e dividendos. Vai ser fácil? Não. Pode dar 
errado? Sim. Mas Lula não está mentindo quando 
diz que vai tentar todas essas alternativas.

  Não dá para adotar falsas equivalências. 
Bolsonaro e Lula são muito diferentes, 
principalmente no quesito fake news, como ficou 
demonstrado no debate que deu início aos 
encontros dos presidenciáveis neste segundo 
turno, promovido por Folha, UOL, TV Band e 
TV Cultura, no último domingo (16/10). Mentir 
já foi chamado de a grande arte na política, mas 
Bolsonaro distribuiu fake news óbvias.
  Não vamos tratar das mentiras sobre sua 
exemplar gestão da pandemia ou sobre dizer que 
Lula estava cercado de traficantes em sua visita à 
comunidade do Salgueiro, no Rio, nem ele 
insistir em não ter nenhuma relação com a 
institucionalização do Orçamento secreto.
  Bolsonaro voltou a exaltar a redução dos 
combustíveis, bem como os seus efeitos 
benéficos sobre a inflação. Todo mundo sabe que 
a queda tem relação zero com qualquer gestão 
admirável. O governo deu canetadas para reduzir 
o preço nas bombas, combinando o jogo com o 
centrão no Congresso. A estatal Petrobras está 
segurando os reajustes.
Em reportagem assinada pelo repórter Nicola 
Pamplona mostrou, no início da semana passada, 
que o preço médio da gasolina nas refinarias 
brasileiras estava 10% abaixo da paridade de 
importação, conceito que simula quanto custaria 
importar o combustível.
  O consumidor não pode se iludir. O que está 
ocorrendo é represamento de preços. O 
presidente não diz, mas vai ser preciso reajustar, e 
a conta vai vir mais salgada.
Bolsonaro também resolveu alardear os seus 
feitos em favor dos nordestinos, usando justo a 
transposição do rio São Francisco, uma obra 
lulista por excelência.
  A transposição do rio São Francisco tem dois 

ELEIÇÕES: LULA E BOLSONARO SÃO MUITO DIFERENTES
NO QUESITO FAKE NEWS

Presidente e ex-presidente distribuíram informações erradas sobre economia durante debate no segundo turno.
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A SBA Torres Brasil, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Mariana – SEMMADS torna público o requerimento 
da Licença Ambiental Simplificada referente ao Empreendimento BR56785, Classe =1 
sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do processo n.º 3987/2022 
para a atividade Antenas de telefonia móvel, localizada na sede do município e 
Mariana. Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram a disposição dos interessados na 
SEMMADS de Mariana, de 08:00 h às 17:00h.

FISCALIZAÇÃO: PREFEITURA DE MARIANA REALIZA VISTORIAS 
EM ÔNIBUS DA TRANSCOTTA 

Foram realizados testes nas rampas de acessibilidade, buscando investigar seu funcionamento e se o transporte público contemplava de forma correta.

setas, luzes de ré, para-brisa, botões de 
solicitação de parada e a qualidade dos pneus 
dos carros. 
Para garantir a segurança da população que faz 
uso do transporte público, a equipe de 
v i s t o r i ado re s  con fe r iu  s e  o s  ôn ibus 
apresentavam cintos de segurança em todos os 
assentos e se eram de fácil acesso para a 
população. As irregularidades encontradas 
devem ser devidamente regularizadas, e no caso 
da não regularização a Guarda Civil Municipal 
poderá notificar e até mesmo apreender os 
veículos.

  A Prefeitura Municipal de Mariana, por meio 
da Secretaria de Defesa Social, realizou uma 
vistoria nos ônibus referentes ao Tarifa Zero, no 
estacionamento da Transcotta, empresa 
responsável pelo transporte público da cidade. 
A ação é rotineira e busca verificar a qualidade e 
a segurança de nossos ônibus. 
Foram realizados testes nas rampas de 
acessibilidade, buscando investigar seu 
funcionamento e se o transporte público 
contemplava de forma correta a parcela 
deficiente de nossa população. Além disso, a 
vistoria verificou também o funcionamento das Foto:  Bianca Parma / Divulgação 

@jornalpanetus

  A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Obras e Desenvolvimento do Departamento de 
Elétrica, finalizou a modernização da Iluminação 
Pública, que agora possui Luzes de LED em todos 
os locais regulares do município. A alteração gera 
uma melhoria em 35% da luminosidade das vias, 
segurança pública, além de proporcionar um 
índice de luminárias apagadas menor que 0,5%.
  A implementação dessa troca visa além do 
oferecimento de maior segurança para a 
população marianense, a diminuição de falhas no 
sistema de iluminação pública, a redução do 
consumo de energia e também a construção de 

novas redes. No total, cerca de 7.000 luminárias 
foram trocadas, contemplando todas as ruas, 
becos, travessas, avenidas, além das áreas 
públicas e pistas de caminhada da cidade.
  Além disso, no momento, a equipe responsável 
segue atuando na modernização e instalação das 
iluminações nas quadras, campos e praças do 
município, dentre elas: o Campo de Futebol de 
Padre Viegas, Campo de Futebol de Monsenhor 
Horta, Campo e Área de Recreação de Camargos 
e Santa Rita Durão, Praça da Igreja do Rosário, 
Praça do Dandara, dentre outros espaços 
públicos.

SEGURANÇA: MARIANA DESTACA INVESTIMENTO EM 
MODERNIZAÇÃO NA ILUMINAÇÃO PÚBLICA 

A implementação dessa troca visa além do oferecimento de maior segurança para a população marianense, a diminuição de falhas no sistema de iluminação pública.
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG
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Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

ELEIÇÕES: CANTORES SERTANEJOS FALAM EM FAMÍLIA, 
RELIGIÃO E SOCIALISMO E DECLARAM APOIO AO BOLSONARO

Artistas que já apoiaram Lula, como Zezé Di Camargo, fizeram declaração de apoio ao atual presidente; todos pediram para seus fãs votos em Bolsonaro.

vital e decisivo, principalmente, para virar votos de 
jovens— fatia do eleitorado que tem mais proximidade 
com o adversário Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
"A garotada que não conheceu o período de 2003 a 2015 
não conheceu nada, mas por influência boa por parte de 
vocês vai começar a entender o que aconteceu", disse, 
em referência ao período em que o PT governou o país.
O discurso foi reforçado pelos artistas sertanejos, que 
evocaram a defesa dos valores tradicionais como 
principal motivo para apoiar Bolsonaro.
"Pelos valores tradicionais da família brasileira, 
declaro aqui meu voto a Jair Bolsonaro. Dia 30, eu voto 
22", disse.
"É sobre isso, é sobre o idealismo da família, idealismo 
dos filhos. Eu acho que essa campanha relata mais do 
que tudo o que estamos vivendo hoje. Não é sobre nós, 
não é sobre eu, é sobre o futuro dos nossos filhos, é sobre 
o agro, sobre as pessoas do interior, as pessoas que 
colocam comida na mesa de cada brasileiro", afirmou 
Gusttavo Lima.
"Tivemos os nossos princípios, vindos dos nossos pais. E 
uma coisa que eu não abro mão é da família, e eu tenho 
certeza que todo cidadão de bem não vai abrir mão e 
jamais negociará a sua família, seu bem mais precioso. 
É melhor ter um passarinho na mão do que dois voando. 
E não vamos trocar o certo pelo duvidoso", completou, 
depois pedindo para que seus seguidores votem em 
Bolsonaro.

  O cantor Leonardo repetiu grande parte do discurso de 
Bolsonaro em relação ao risco da implantação do 
comunismo com eventual vitória de Lula.
"Sou contra várias coisas que estão pregando por aí, o 
outro lado, sobre religião. A religião, o cristianismo, o 
evangelho, o espiritismo, a gente tem que respeitar a 
religião. E falar em fechar igrejas, templos, isso é 
totalmente negativo para a imagem do nosso país", 
afirmou.
"Eu acho que chegou o momento de a gente se 
posicionar mesmo. Chega de história de negar as 
evidências e manter as aparências porque estamos na 
reta final e estamos aqui reunidos em prol da reeleição 
do nosso presidente Jair Bolsonaro. Nós estamos com 
medo de o Brasil descambar e virar esses países de 
esquerda", afirmou Chitãozinho, citando um trecho de 
sua música mais famosa.
  "A gente está aqui para pedir para nossos fãs, nossos 
seguidores, que pensem na hora de votar, especialmente 
quem está indefinido. Se a gente quiser um país melhor 
para todos nós, agora é a hora", completou.
A maior parte dos artistas chegou de helicóptero ao 
Palácio da Alvorada. Após várias sessões de fotos, o 
grupo se reuniu com Bolsonaro, em um encontro que foi 
transmitido nas redes sociais do presidente.
  Os ministros Paulo Guedes, Célio Faria Jr e Fábio Faria 
acompanharam o encontro. O titular da Economia fez 
uma breve fala em que disse que "hora de eleição é 
emoção", exaltando o apoio dos cantores, e disse que se 
ele discursasse conseguiria apenas 3 votos.
"Hora de eleição é emoção, são vocês, a bola tá com 
vocês. Se eu for fazer discurso aí vou conseguir 3 votos, 
4 votos. Falando de economia, ah desemprego, isso é 
conversa pra trabalho".
Uma das primeiras falas durante o encontro foi de Zezé 
Di Camargo, músico que já manifestou apoio ao rival de 
Bolsonaro, o ex-presidente Lula.
"Eu posso dizer com profundo conhecimento, porque eu 
já estive no outro lado, todo mundo sabe aqui, não dá 
para negar, eu fiz campanha, eu acreditei num projeto lá 
trás, numa mudança de país, coloquei meu nome em 
prol daquele objetivo, daquela crença, coloquei música 
minha para ser tema", afirmou.
"Com o passar do tempo, infelizmente, eu fui 
descobrindo que aquilo que eu acreditava, aquele 
romantismo que eu acreditava se tornou um país muito 
diferente daquilo que a gente idealizava, não era 
exatamente o que estava acontecendo", completou.
  Depois, o cantor disse que já esteve "do outro lado". 
"Achávamos que era melhor, mas hoje chegamos à 
conclusão, tivemos a certeza de que o melhor para o 
Brasil hoje é exatamente, para presidente, Jair Messias 
Bolsonaro".
Em eleições passadas, Zezé Di Camargo já se encontrou 
com Fernando Collor, foi à posse de Fernando Henrique 
Cardoso e, em 2002, subiu no palanque de Lula.
Além de participar de showmícios, mas não cedeu a 
música "Meu País" como jingle da candidatura de Lula 
há vinte anos. 
  Nesta segunda, o cantor se queixou do uso de vídeos do 
PT neste ano que usavam música de sua dupla. "Nós 

gravamos há cinco anos, era uma música apartidária. 
Pegaram como se fosse música deles. Muitas pessoas 
ainda pensam que a gente mudou de lado, mas quero 
dizer hoje aqui, esse é o Brasil que nós queremos".
Após o encontro fechado, que teve trechos transmitidos 
em redes sociais, os cantores fizeram pronunciamentos à 
imprensa ao final. O apresentador Ratinho Jr. também 
fez um apelo contra a abstenção: "Vamos às urnas com 
compromisso de que a gente continue tendo esse país 
com as cores verde e amarela".
A campanha do chefe do Executivo contava com o apoio 
declarado dos cantores desde o princípio da disputa, 
como forma de contrapor o apoio de uma parcela da 
classe artística a Lula, que vão desde a cantora Anitta a 
Caetano Veloso.
Os sertanejos, contudo, adotaram estratégia de se 
posicionar apenas na véspera do primeiro turno. O 
motivo, segundo aliados de Bolsonaro, foi o temor de 
retaliação. Quando cantores sertanejos criticaram Anitta 
por sua escolha, seus fãs resgataram contratos suspeitos 
que rendeu até a uma abertura de CPI.
  Jair Bolsonaro está em segundo lugar nas pesquisas de 
intenção de votos neste segundo turno. Levantamento 
do Datafolha, divulgado na última sexta-feira (14/10), 
mostrou que o petista Luiz Inácio Lula da Silva segue 
líder com 49% das intenções de voto totais, contra 44% 
do chefe do Executivo.
No primeiro turno, em 2 de outubro, o petista teve 48,4% 
dos votos válidos e Bolsonaro, 43,2%.
Antes do encontro com os artistas sertanejos, Bolsonaro 
recebeu o apoio do ex-prefeito de Manaus e candidato 
derrotado ao Senado Arthur Virgílio e do ex-senador 
José Agripino Maia (União Brasil-RN).
  Ao comentar o apoio de duas "importantes lideranças 
regionais", Bolsonaro afirmou que o Brasil não quer a 
volta do passado, em particular os casos de corrupção e 
recessão. Tanto Virgílio como Agripino fizeram 
oposição aos governos do PT no Congresso Nacional.
Virgílio afirmou que criou-se atualmente uma lógica 
errônea de que "quem é bom apoia o Lula, e quem é mau 
apoia Bolsonaro". Acrescentou que já esteve ao lado do 
petista contra Fernando Collor de Mello, em 1989, mas 
que agora o ex-presidente cometeu um erro "mortal" ao 
defender que a Petrobras não seja privatizada.
"No campo econômico, [Bolsonaro] tem muito mais 
semelhanças comigo do que Lula tem. Ele está muito 
atrasado. Está ainda na fase do 'o petróleo é nosso'", 
afirmou Virgílio, que antes disse que teve rusgas com 
Bolsonaro e "guerras nucleares" com Lula.
  Também nesta segunda, o cantor Zezé Di Camargo 
apareceu ao lado e pediu votos para o candidato ao 
Governo  de  São  Paulo  Tarcís io  de  Frei tas 
(Republicanos), em seu programa eleitoral na televisão.
Tarcísio é apoiado por Bolsonaro e disputa o segundo 
turno contra Fernando Haddad (PT), adversário do atual 
mandatário nas eleições presidenciais de 2018.
"Eu não tenho partido político e acredito nas pessoas. 
Eu acompanho Tarcísio há algum tempo e posso dizer a 
vocês com toda a garantia do mundo: é um cara que 
sabe o que faz, que trabalha, que mostrou a esse Brasil a 
que veio", disse Zezé Di Camargo na peça.

  O presidente Jair Bolsonaro (PL) recebeu para um 
evento no Palácio do Alvorada na última segunda-feira 
(17/10) artistas sertanejos, que anunciaram apoio ao 
mandatário neste segundo turno das eleições. Todos 
evocaram família, religião e aversão ao socialismo ao 
anunciar apoio à reeleição do chefe do Executivo.
  Estiveram presentes 18 nomes do setor, como Gusttavo 
Lima, Marrone, Leonardo, Chitãozinho, Zezé Di 
Camargo, Fernando (da dupla com Sorocaba), Sula 
Miranda, entre outros. Também compareceram o 
apresentador Ratinho e o governador reeleito de Goiás, 
Ronaldo Caiado (União Brasil).
Uma das estratégias da campanha de Bolsonaro é buscar 
colar a imagem do presidente aos músicos famosos do 
gênero. Mais recentemente, no domingo (09/10), ele 
visitou no camarim do estádio Mané Garrincha, em 
Brasília, a dupla Henrique e Juliano.
 O presidente em seu discurso também voltou a criticar 
países vizinhos, vistos por ele como socialistas, como 
Argentina, Chile e Venezuela.
"Nas primárias, quando Macri [se confunde com 
Alberto Fernández] visitou Lula na cadeia, se esse 
pessoal entrar [na Presidência da Argentina] vão entrar 
na linha da Venezuela", disse.
"Então, já tem gente fugindo da Argentina. Da 
Venezuela nem se fala, e não queremos isso para o 
Brasil", completou.
Bolsonaro agradeceu o apoio dos cantores, que disse ser 
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GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Avenida Manoel Leandro Correia 320, Mariana, MG

ANTONIOMAR LIMA - Poeta e escritor - Graduando em Letras pela UFOP. 

O POVO NORDESTINO

também as constantes e significativas contribuições 
do povo nordestino nas mais variadas áreas da cultura 
brasileira.
  O preconceito contra os nordestinos têm sido 
frequentes e, pelo visto, não há previsão de quando irá 
cessar. Por outro lado, os nordestinos portam-se com 
dignidade e respeito, e não revidam de forma 
agressiva a esses ataques, isto é, continuam recebendo 
da melhor maneira possível os que aportam em suas 
terras, dando-lhes as boas vindas, sem quaisquer 
menções bairristas, recebendo todos os seus visitantes 
e turistas de braços abertos porque entendem que 
esses casos são casos isolados de pessoas sem noção 
histórica e sem amor às suas origens.
  Não escondo a minha descendência. Sou filho do 
maranhão e, desde pequeno, aprendi com meus 
saudosos pais a respeitar os meus semelhantes, 
independente quem seja e de onde forem.
  Diante do exposto, rogo encarecidamente aos meus 
conterrâneos e aos meus irmãos nordestinos que não 
dêem ouvido as inverdades, sem cabeça nem pés, que 
disseminam por aí; que continuem sendo quem são: 
alegres, diligentes e persistentes pensando na 
grandeza de nosso país, como é de tradição.
  Assim como os outros povos se orgulham de sua 
descendência, porque nós nordestinos não teríamos 
também esse privilégio?
 

Laudate Dominum

  “O sertanejo é, antes de tudo, um forte. Não tem o 
raquitismo exaustivo dos mestiços neurastênicos do 
litoral. A sua aparência, entretanto, ao primeiro lance 
de vista, revela o contrário.” Escreveu Euclides da 
Cunha em seu livro “Os Sertões”.
  Essa foi a impressão do escritor carioca quando viu 
de perto, ao vivo e em cores, a realidade do povo 
nordestino e seu habitat. E, devemos admitir que para 
viver num lugar quase inóspito como o sertão daquele 
tempo e, creio que ainda hoje, não era e nem é para 
qualquer um. Tinha que ser realmente forte, mesmo 
não parecendo, como bem pontuou Euclides da 
Cunha.
   E, nos tempos modernos, no que concerne ao campo 
abstrato, creio que ele tem que ser ainda mais forte 
diante das injustas ideias xenofóbicas que 
ultimamente tem sido alvo, talvez, por pessoas que 
desconhecem a sua realidade e a luta que travam em 
prol da sobrevivência. Isto é, os que espalham essas 
ideias absurdas e levianas não têm a mínima noção da 
importância e do imenso significado de ser 
nordestino.
  Não se pode esquecer que o Brasil começou j  
ustamente no Nordeste, mais precisamente, no dia 22 
de abril de 1500, no Estado da Bahia, com a chegada 
das caravelas portuguesas capitaneadas por Pedro 
Álvares Cabral. Enfim, é uma longa história que 
requer tempo e espaço. 
  Além do mais, não se pode deixar de reconhecer 

@jornalpanetus@jornalpanetus

conta: "Vai ser muito bom, podemos ficar já 
preparados e atentos quando surgir as próximas", 
destacou animada.

Sobre o CRAS
  O Centro de Referência de Assistência Social 
(CRAS)  é  uma un idade  públ ica  es ta ta l 
descentralizada responsável pela prevenção de 
situações de vulnerabilidade social e risco nos 
territórios. É responsável pela oferta de serviços de 
proteção básica do Sistema Único de Assistência 
Social nas áreas de vulnerabilidade e risco social. 
As unidades existentes compreendem o CRAS 
volante bairros, CRAS volante distritos, CRAS 
Colina e CRAS Cabanas. 

Próximas reuniões
  Atenção moradores do Bairro Santo Antônio! 
Acontecerá no dia 26 de outubro mais uma palestra 
para tratar informações sobre o Cadastro Único e o 
Programa Federal Auxílio Brasil. Na Escola 
Municipal Wilson Pimenta, a partir das 09h, tire 
todas as suas dúvidas. Não perca essa data!

Por Evelin Almeida

  A ação é desenvolvida pela Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Desenvolvimento Social 
e Cidadania, e organização do CRAS Bairros. 
Devido a pandemia do Covid-19, as ações que 
aconteciam mensalmente foram suspensas e agora 
retornam normalmente. 
  A volta com as palestras trouxe para os moradores 
do Bairro Barro Preto informações acerca do 
Cadastro Único e Programa Auxílio Brasil, desta 
vez ministrada pelo Coordenador do Cadastro 
Único, Tiago Soares. O público pôde esclarecer 
suas dúvidas e se informar acerca das diretrizes, 
programas complementares e informações 
detalhadas do Programa Auxílio Brasil. Temas 
como “O que é o Cadastro Único e para que 
serve?”, “Quem pode se cadastrar”, “O que é o 
Programa Auxílio Brasil?”, despertou dúvidas que 
puderam ser sanadas no momento.
  Maria Maura, 53, que esteve presente na reunião, 
teve a oportunidade de se informar e tirar suas 
dúvidas por meio da palestra, conta: "a reunião foi 
boa, porque ficamos atentos às coisas que estão 
acontecendo. Foi minha primeira reunião e antes 
eu estava sem saber como funciona, agora eu já 
estou por dentro".  A respeito da expectativa com as 
próximas reuniões que irão acontecer, Maria Maura 

APÓS DOIS ANOS, PALESTRAS DO 
CRAS MARIANA RECOMEÇAM

A volta com as palestras trouxe para os moradores do Bairro Barro Preto
informações acerca do Cadastro Único e Programa Auxílio Brasil.

Foto: Evelin Almeida / Divulgação 
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MÚSICA: PROJETO SERESTA & SERENATA - POPULAR E 
IMPERIAL, CHEGA AO FIM EM MARIANA

Contudo, representando a Seresta Imperial, a apresentação do “Coral de Trombones e Tubas da UFMG” com 20 músicos.

Trombones e Tubas da UFMG” com 20 
músicos.

CORTEJO DE BANDAS
  O já tradicional Cortejo de Bandas, neste 
projeto, mais uma vez brinda as pessoas que 
estiverem no roteiro, do ponto de partida até a 
Praça da Sé, valorizando cada vez mais as 
corporações musicais do município. É 
apresentando que elas conseguem o estímulo 
para ensaios, conquista de novos integrantes e 
recursos para sua manutenção.  Desse 
movimento, ao longo dos cinco meses, todos 
saíram ganhando, público e músicos, cultura e 
arte.  Dessa vez as Bandas de Música 

apresentadas, serão: Sociedade Musical Santa 
Cecília, Sociedade Musical 08 de Dezembro e 
Sociedade Musical  São Sebast ião  de 
Bandeirantes. 

ARTHUR PÁDUA & REGIONAL
  Nesta edição a Seresta Popular ficará por conta 
do seresteiro Arthur Pádua, cuja origem familiar 
é da seresteira Diamantina, que se fará 
acompanhar de seu regional.  Também 
instrumentista, tem gravado dois CDs com 
músicas românticas, com composições próprias 
e de autores consagrados. Destaca-se no cenário 
musical nacional, tendo se apresentado ao lado 
de grandes nomes da música popular brasileira 

como Roberto Silva, Cristóvão Bastos, 
Conjunto Época de Ouro, entre vários outros. 

CORAL TROMBONES E TUBAS - UFMG
  A segunda apresentação será do “Coral de 
Trombones e Tubas da UFMG”. O grupo nasceu 
durante as atividades da disciplina Oficina de 
Performance em Trombone, do curso de Música 
da UFMG. Seus integrantes são alunos da 
graduação, extensão, mestrado, ex-alunos, 
profissionais de orquestras e militares. O grupo, 
coordenado pelo Professor Marcos Flávio, 
composto por 20 músicos, se dedica ao 
repertório erudito nacional e internacional, 
adaptado ou composto originalmente para essa 
formação. O Coral, grupo instrumental de rara 
expressividade e sonoridade musical , 
atualmente vinculado ao programa de extensão 
Grandes Grupos Instrumentais da Escola de 
Música da UFMG, tem atuado com base nos 
fundamentos da extensão universitária, 
interferindo positivamente na formação e 
qualificação do aluno e no intercâmbio com a 
sociedade, proporcionando ao público música 
de alta qualidade artística. 

Programação
19h: Cortejo com chegada no palco às 20h - 
saída de uma Banda do Terminal Turístico e 
outra do Colégio Benevides
20h às 21h30: Cortejo e Apresentação das 
Bandas - Sociedade Musical Santa Cecília, 
Sociedade Musical 08 de Dezembro e 
Sociedade Musical  São Sebast ião  de 
Bandeirante
21h30: Serenata Imperial - Arthur Pádua & 
Regional
23h: Seresta Popular - Coral de Trombones e 
Tubas da UFMG

  O próximo sábado (22/10), será marcado pela 
última etapa do projeto “Seresta & Serenata – 
Popular e Imperial” em Mariana, na Praça da 
Sé. Desta vez, serão realizados três Cortejos das 
Bandas de Música do município, pelas ruas 
centenárias da cidade, de forma a permitir que 
todas as 11 bandas existentes na Primaz de 
Minas tenham participado do projeto. O 
percurso final de todas será o palco montado na 
Praça da Sé, para suas apresentações. Em 
seguida, a Seresta Popular ocupará o lugar de 
destaque com a apresentação do seresteiro, 
natural da seresteira Diamantina, “Arthur 
Pádua & Regional”. Por fim, representando a 
Seresta Imperial, a apresentação do “Coral de 
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

20/10/2022 a 27/10/2022

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Endereço: Rua direita,87 
ca bem no coração de 

Mariana.

‘Acreditamos que 
alimentação 
saudável é o 
segredo da 
juventude 
na velhice. ''

Trintou hein Mara? rs. Que Deus continue sempre
abençoando sua trajetória de sucesso! Que seja

mais um ciclo de paz e amor!

Flávia Armond já tirou férias e já desembarcou no
Egito! Que chiqueza! Aproveita muito!

Esbanjando beleza e simpatia por aqui, Marcela Castro!

Primeira edição do bazar da SAN! Sucesso Total!

Gisley Freitas, a cara da riqueza! Pensa!!!! Parabéns Ana Amélia por mais uma conquista!

Que venha com muita saúde minha querida Karla!
Que Deus abençoe!


